

pancomido

# El camino de Santiago

Beatriz Uzal Caneiro



- 1 **Calentamos... Lluvia de ideas:** escribe una lista de todas las palabras que te vienen a la cabeza cuando piensas en viajar.



- 2 **Comenta con tu compañero/a:** ¿por qué viajas? ¿Cuáles crees que son los beneficios de viajar?



- 3 **¿Has hecho alguna vez una caminata larga (varios días o semanas) o una peregrinación? ¿Cómo fue tu experiencia?**



- 4 **¿Qué sabes del Camino de Santiago?**



5

## Historia del Camino de Santiago

Visualiza el vídeo y responde a las preguntas de comprensión:

[Ver vídeo](#)



### 1. El rey Alfonso II...

- a) viajó de Oviedo a Santiago.
- b) confirmó la autenticidad de los restos de Santiago.
- c) descubrió los restos de Santiago.

### 2. El papa Calixto II...

- a) señala a los peregrinos los posibles peligros en el Camino de Santiago.
- b) escribió la primera guía de viaje del Camino de Santiago.
- c) proclama que el año santo jacobeo tiene lugar cuando el 25 de julio es domingo.

### 3. La vieira...

- a) se recibía al comienzo del trayecto.
- b) es una mano abierta.
- c) representa la generosidad.

### 4. La credencial del peregrino...

- a) certifica haber realizado el Camino.
- b) recopila los sellos de lugares de paso del Camino.
- c) es un salvoconducto.

### 5. Lutero...

- a) ocultó los restos del apóstol Santiago.
- b) afirmaba que los restos de Santiago podrían no ser auténticos.
- c) prohibió a los protestantes hacer el Camino de Santiago.

### 6. A mitad del siglo XX...

- a) las órdenes religiosas abandonaron monasterios y hospitales a lo largo del Camino.
- b) un clérigo dio nueva vida al Camino de Santiago.
- c) el Camino de Santiago cayó en el olvido.



## Historia del Camino de Santiago

Es uno de los caminos de peregrinación más antiguos y transitados del mundo, patrimonio de la humanidad desde 1993, pero a lo largo de su historia ha tenido que enfrentarse a todo tipo de retos: plagas, piratas y picaresca. Esta es la convulsa historia del Camino de Santiago.

Hacia el año 829 el rey Alfonso II el Casto emprendió el viaje desde Oviedo tras ser informado del hallazgo de los restos de Santiago el Mayor. Así, para comprobar personalmente su autenticidad, dio origen al primer trazado jacobeo: el Camino Primitivo. Su popularidad se extendió por toda Europa y las autoridades civiles y eclesiásticas crearon las infraestructuras necesarias para garantizar el alojamiento y la seguridad en el recorrido. En 1122, el papa Calixto II proclama Año Santo Jacobeo aquel en que el 25 de julio coincidiera en domingo. Este mismo papa dio nombre al Códice Calixtino, manuscrito que recoge en su quinto libro una completa guía de viaje con consejos prácticos sobre dónde comer o pernoctar, descripciones de las rutas y de las obras de arte, costumbres y advertencias sobre los peligros que el viajero podía enfrentar. El Códice ya recogía la importancia de la vieira como símbolo de generosidad, posiblemente por su parecido con una mano abierta. Los peregrinos recibían una concha al finalizar el trayecto, acreditando así el éxito de la aventura. Para permitir el paso entre las distintas naciones y asegurar el avituallamiento, debían portar un salvoconducto. Actualmente la credencial del peregrino recoge los sellos para poder obtener la Compostela, documento que certifica haber realizado el camino por devoción, por un voto, o por piedad. El hábito se convirtió en una de las indumentarias más utilizadas por los devotos caminantes y propició la picaresca de aquellos que intentaban obtener beneficio con el engaño. Hacia 1590 Felipe II tuvo que tomar serias medidas y prohibir su uso, excepto a los viajeros que procedían de más allá de los Pirineos. El Camino sufrió diversos contratiempos y cayó en el olvido. La peste negra durante el siglo XIV diezmo la población europea; en el XVI el cisma protestante, el mismo Lutero sostenía con desdén que las reliquias podían pertenecer a un perro o a un caballo. En 1589, los restos del apóstol se ocultaron por temor a las incursiones de Francis Drake en la costa gallega. Tan bien se escondieron, que estuvieron desaparecidos 300 años. El XIX trajo los procesos de desamortización. Las órdenes religiosas tuvieron que abandonar monasterios y hospitales que servían a los viajeros. Su nuevo esplendor surgió a mediados del siglo XX. Un sacerdote, el padre Baliña, se propuso revitalizar el Camino restaurando localizaciones y señalizando el Camino Francés con las ya populares flechas amarillas.

En la actualidad, cientos de miles de visitantes al año disfrutan de los bellos parajes, el intercambio cultural y la satisfacción de cumplir con la promesa dada al llegar a la plaza del Obradoiro.

Buen camino, peregrino.

## 6

## Llegamos a Santiago

Bienvenido a Santiago de Compostela. Desde esta puerta se abre la capital de Galicia; una ciudad que fue declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO en 1985 gracias a su belleza monumental, extraordinaria conservación y por ser meta de una milenaria ruta de peregrinación: el Camino de Santiago, que desde el siglo IX transformó este **(1) paraje** en punto de encuentro de la fe y el pensamiento del mundo occidental. Santiago de Compostela es una hermosísima **(2) aparición** de piedra **(3) anidada** entre los verdes bosques del noroeste español y las cercanas rías gallegas. Comenzó por ser **(4) lugar de paso** junto a una vía romana, pero el descubrimiento de la tumba del Apóstol Santiago a principios del siglo IX hizo surgir un lugar de culto en los **(5) confines** de una península dominada por la invasión musulmana. Desde entonces toda Europa **(6) se echó a** andar hacia Santiago, ciudad santa de la cristiandad en la que les esperaba la gracia de la *absolución plenaria*[1]. Allí emergió una catedral románica que, con el transcurrir de los siglos, añadió rasgos del Renacimiento y la majestuosidad del Barroco. La **(7) urbe** destaca por sus monasterios de granito, sus hospitales de peregrinos, sus numerosas iglesias, sus casas señoriales y unas plazas en las que el tiempo parece haberse detenido. La tradición continúa viva y la espiritualidad del continente sigue mirando a Compostela, como demostraron los últimos *años jacobeos*[2]. Para los visitantes la ciudad guarda sus tesoros, que se exhiben en dieciséis museos, y la sorprendente riqueza de su arquitectura contemporánea, firmada por Eisenman, Hejduk o Siza, alrededor de la cual se puede contemplar la más importante dotación de parques y jardines de toda Galicia.

En este escenario destacan las manifestaciones culturales –desde las fiestas populares hasta los festivales anuales de música, cine y teatro, exposiciones permanentes e itinerantes– de la mano de una iniciativa pública y privada liderada por la cinco veces centenaria Universidad de Santiago, cuyas aulas añaden veintitrés mil estudiantes a una población estable de cerca de cien mil compostelanos.

Durante todo el año, además, se suman a ellos visitantes de todo tipo. Los que llegan exhaustos por devoción; los que **(8) acuden** llamados por el prodigio monumental o los que eligen Compostela como lugar para sus eventos profesionales: todos se integran extraordinariamente en la celebración continua de la vida en la ciudad, sobre todo durante las Fiestas del Apóstol, declaradas de Interés Turístico Internacional. Para el bienestar, Santiago **(9) despliega** una red de alojamientos y una deliciosa oferta gastronómica capaz de satisfacer todos los paladares y todos los bolsillos. No **(10) en vano** somos desde hace más de mil años una tierra de acogida universal, un punto de llegada y encuentro nacido para la hospitalidad.



[1] Absolución de los pecados cometidos y confesados.

[2] Año santo compostelano, cuando el día de Santiago Apóstol, el 25 de julio, cae en domingo.

7

Busca en el texto ejemplos en el texto para las siguientes características:

Adjetivo superlativo →

Se impersonal →

Se reflexivo →

Verbo en voz pasiva →

Preposición de lugar →

8

¿Comprendes las palabras marcadas en el texto? Vamos a intentar deducir su significado por el contexto. Luego, sustituye las palabras subrayadas de las siguientes frases con la palabra adecuada del texto:

- 1.El folleto ofrece una gran variedad de alojamientos, desde pazos y hoteles de lujo hasta casas rurales y campings.
- 2.Me encantaría explorar las montañas gallegas y llegar a los límites del territorio para conocer todos sus rincones.
- 3.El surgimiento del sepulcro del apóstol Santiago marcó el inicio del peregrinaje a Santiago de Compostela en el siglo IX.
- 4.Cuando llegó a la catedral después de un mes entero caminando, se emocionó tanto que empezó a llorar.
- 5.La casa rural es espectacular, alejada de la ciudad, para mí es genial.
- 6.El faro se encuentra en el cabo Finisterre, un lugar único y especial de gran belleza y vistas impresionantes.
- 7.El dinero y el tiempo invertidos en el sector turístico en Santiago no han sido inútiles, han dado buen resultado.
- 8.La ciudad se encuentra situada entre las montañas y los ríos gallegos.
- 9.La posada es un lugar temporal para los peregrinos. Pocos pasan en ella más de una noche.
- 10.Muchos peregrinos van a Finisterre para finalizar el Camino con un ritual.

9

**Refranes para el camino. La palabra "camino" ha dejado huella en el refranero español.** Relaciona la primera parte del refrán con la segunda. Puedes prestar atención a recursos como la rima:

Arrieros somos...

Con pan y vino...

Desdichas y

caminos...

La vida...

Todos los caminos...

...no es un camino de rosas

...y en el camino nos

encontraremos

...hacen amigos

...llevan a Roma

...se anda el camino

10

**Ahora relaciona cada refrán con su significado. ¿Existen en tu lengua?**

- Un mismo objetivo se puede conseguir por medios distintos:



- Viajar con alguien y compartir los problemas ayudan a conocer mejor a otras personas:



- Es habitual encontrar dificultades en la vida:



- Con alimentación y bebida adecuadas, se puede recorrer un camino:



- Si alguien nos niega su ayuda, pensamos que, cuando nos necesite, seremos nosotros quienes no le haremos el favor que nos pida:

